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КОГДА МЕЧТА 
СТАНОВИТСЯ 
РЕАЛЬНОСТЬЮ

В ДИАЛОГЕ 
С ДЕПУТАТОМ

ЖИЗНЬ  
КАК ВЕЧНЫЙ БОЙ

Юбилей — значимый 
праздник в жизни каждого 
человека.  
А слышать в этот день 
тёплые слова в свой 
адрес — вдвойне приятно.

14 апреля состоялась 
встреча представителей 
трудового коллектива 
АО «Соликамскбумпром» 
с депутатом  
Государственной Думы 
Ириной Ивенских.

Мы продолжаем 
публиковать рассказы 
бумажников 
о своих героических 
родственниках в рубрике  
«50 мгновений Победы»
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—  Алексей  Николаевич,  Вы 
приняли  решение  возглавить 
производство в непростое время, 
как оцениваете ситуацию, какие 
перспективы у предприятия?

—  Несмотря  на  все  трудно-
сти,  Соликамскбумпром  про-
должает  оставаться  флагманом 
целлюлозно-бумажной  отрасли 
России.    У  нас  сильный  высоко-
профессиональный  коллектив. 
В  2024  году  президентом  компа-
нии  Наталией Сергеевной Ступ-
никовой  были  приняты  важные 
решения,  направленные  на  со-
хранение  и  укрепление  коллек-
тивов  в  основных  цехах.  К  нам 
вернулись  опытные  рабочие 
и специалисты. 

В  тяжёлые  «ковидные»  вре-
мена  удалось  успешно  освоить 
технологию  производства  интер-
лайнера  —  бумаги  для  средних 
слоёв  гофрокартона,  и  в  насто-
ящее  время  Соли камскбумпром 
занимает  второе  место  в  Рос-
сии  по  объёму  его  выпуска.  Про-
изводство  нового  продукта  стало 
важным  достижением  и  сегодня 
интерлайнер  достигает  порядка 
50 %  в  основном  производстве 
бумаги, он востребован на рынках. 

В  линейке  продукции  на-
шего  предприятия  большую 
долю  занимает  газетная  бумага. 
Мы  можем  производить  бумагу 
для письма и печати, а также пух-
лую  бумагу.  Важнейшим  продук-
том  являются  лигносульфонаты 
технические. 

Соликамскбумпром  успешно 
работает  на  российском  и  зару-
бежном  рынках,  спрос  на  нашу 
продукцию  устойчивый.  Причи-
нами отрицательных результатов 
2024  года  стали  недостаточный 
объём  производства  продук-
ции,  большое  число  аварийных 
прос тоев,  санкционное  давление 
и  высокие  ставки  по  кредитам. 
Но  у  нас  есть  всё,  чтобы  улуч-
шить  экономические  результаты 
работы предприятия в 2025 году. 
Важно  снизить  количество  прос-
тоев,  сис темно  осуществлять  ре-

монт  и  обслуживание  обору-
дования.  Необходимо  больше 
внимания уделять качеству  сырья 
и  полуфабрикатов,  что  явля-
ется  основным  условием  для  по-
вышения  качества  выпускае мой 
продукции. 

—  Мероприятия  по  модерни-
зации дают ожидаемый эффект?

—  Соликамскбумпром  еже-
годно  направляет  финансо-
вые  ресурсы  на  развитие  и  мо-
дернизацию  производственных 
мощностей.  И  это  позволяет 
нам  быть  конкурентноспособ-
ными  на  меняющемся  рынке. 
Так,  в  2023  году  в  цехе  бумпро-
изводства  № 3  пущена  в  эксплу-
атацию  роботизированная  ли-
ния транспортировки и упаковки 
бумаги.  Это  позволило  нам  вы-
пускать  продукцию  в  рулонах 
большего формата, который вос-
требован  у  компаний  —  поку-
пателей  интер лайнера.  Именно 
производство интерлайнера в ру-
лонах  большего  формата  позво-
лило  нам  нарастить  объёмы 
производства  и  реализации  про-
дукции.  Логическим  заверше-
нием освое ния новой линии стало 
приобретение для ЦОГП погруз-
чика  со  штырьевым  захватом, 
технические  характеристики  ко-

торого  позволяют  осуществлять 
погрузку  «удлинённых»  рулонов 
в  контейнеры  для  дальнейшей 
транспортировки. 

Одним  из  значимых  я  счи-
таю  проект  по  переводу  распы-
лительных  сушилок  УПЩ 
с  топочного  мазута  на  природ-
ный  газ.  Благодаря  внедрению 
нового оборудования мы решаем 
сразу  несколько  задач,  среди  ко-
торых  —  снижение  расходов 
на  производство  порошкообраз-
ных  лигносульфонатов,  обеспе-
чение  их  стабильного  качества, 
а  также  сокращение  выбросов 
парниковых  газов.  В  настоящее 
время  завершён  монтаж  газо-
провода,  приобретено  необходи-
мое  оборудование.  Планируем, 
что  в  текущем  году  проект  будет 
реализован.

В  первом  квартале  2025  года 
мы  провели  серию  успешных 
переговоров  с  нашими  россий-
скими  и  зарубежными  партнё-
рами  по  дальнейшим  закупкам 
оборудования,  запчастей,  об-
служиванию  и  ремонту  произ-
водственных  линий.  В  данный 
момент все службы главных спе-
циалистов  работают  над  заклю-
чением  контрактов,  планирова-
нием поставок запчастей и услуг 
технического характера. 

—  Повышению  производи-
тельности труда и оборудованию 
рабочих  мест  в  Соликамскбум-
пром  уделяется  большое  внима-
ние. Давайте коротко обозначим 
дос тижения в этом направлении.

—  Ежегодно  на  предприя-
тии  реализуются  мероприятия 
по  повышению  производительно-
сти  и  улучшению  условий  труда, 
которые  позволяют  снизить  се-
бестоимость  продукции  и  повы-
сить  уровень  комфорта  рабочих 
мест бумажников. В 2024 году их 
перечень  был  дополнен  новым 
проектом  «Приобретение  и  мон-
таж  оборудования  автоматизиро-
ванной  линии  упаковки  порошко-
образных  лигносульфонатов»  в 
УПЩ,  цель  которого  —  полно-
стью  исключить  тяжёлый  физи-
ческий  труд  и  решить  вопрос  не-
хватки персонала на этом участке. 

Отмечу как пример положитель-
ного  опыта  в  области  повышения 
производительности  труда  внедре-
ние  принципов  бережливого  про-
изводства.  В  2024  году  они  были 
успешно  апробированы  на  участ-
ках  ЦЦР  и  РМЦ.  Работа  в  этом 
направлении  будет  продолжена 
и масш табирована на другие струк-
турные подразделения предприятия. 

В феврале 2025 года 
должность 
главного инженера 
АО «Соликамскбумпром» 
занял 
Алексей Николаевич 
Федотов. 

Алексей ФЕДОТОВ:

«В БУДУЩЕЕ СМОТРИМ 
С УВЕРЕННОСТЬЮ»

Главный инженер АО «Соликамскбумпром» А.Н. Федотов проводит совещание



Подчеркну,  что  состояние  ра-
бочих  мест  находится  под  при-
стальным  контролем  руковод-
ства  АО  «Соликамск бумпром». 
Совместно  с  проф союзом  регу-
лярно  проводятся  мероприятия 
по  оценке  условий  труда.  Сис-
темно  ремонтируются  производ-
ственные и бытовые помещения. 
Создание  комфортных  условий 
труда  —  одно  из  приоритетных 
направлений  социальной  поли-
тики предприятия. 

Думаю,  здесь  стоит  подчерк-
нуть  заинтересованность  руковод-
ства  предприятия  в  повышении 
квалификации  своих  работников. 
Это  большое  направление,  глав-
ная  цель  которого  —  создание 
условий  для  профессионального 
 роста персонала и поддержка ини-
циативных  сотрудников.  В  Соли-
камскбумпром  реализуется  про-
грамма повышения квалификации. 
Регулярно  проводятся  внутрикор-
поративные  мероприя тия,  спо-
собствующие  профессиональному 
росту  бумажников.  К  примеру, 
конкурсы  мастерства  по  разным 
профессиям. Один из них — среди 
слесарей-ремонтников  —  уже 
сос тоялся.  В конце апреля запла-
нирован  конкурс  профмас терства 
среди  электромонтёров.  Подоб-

ные  мероприятия  дают  возмож-
ность  не  только  продемонстри-
ровать  собственный  уровень 
компетенций,  но  и  обменяться 
опытом с коллегами, получить но-
вые  знания  и  повысить  квалифи-
кационный разряд. 

—  Ответственность  в  области 
охраны окружающей среды — ба-
зовый  принцип  менеджмента  АО 

«Соли камскбумпром».  Какие  ме-
роприятия стали основой перспек-
тивного развития предприятия?

—  Мы  чётко  следуем  принци-
пам  снижения  негативного  влия-
ния  на  окружающую  среду.  За 
последние  два  десятилетия  руко-
водством  предприятия  заложен 
надёжный  «экологический  фун-
дамент»,  который  позволяет  нам 
уверенно  развиваться.  Ежегодно 

направляются  средства  на  меро-
приятия  природоохранного  зна-
чения,  позволяющие  снижать 
нагрузку  на  водные  объекты,  ат-
мосферный  воздух  и  сокращать 
объём  отходов,  размещаемых 
в окружающей среде.

Соблюдение  предприятием 
всех  необходимых  экологиче-
ских  норм  подтверждают  мно-
гочисленные  документы,  среди 

которых  —  результаты   аудита, 
проведённого  в  2024  году 
по  стандартам  Национальной 
сис темы  добровольной  сертифи-
кации, а также комплексное эко-
логическое  разрешение  (КЭР), 
которое  Соли камскбумпром  по-
лучило первым из всех промыш-
ленных  предприятий  нашего 
города. 

—  Алексей  Николаевич, 
Ваша оценка перспективы раз-
вития Соликамскбумпром. 

—  Конечно,  трудности  есть. 
Так  было  всегда  —  это  про-
изводство.  Как  все  предприя-
тия  страны,  мы  испытываем 
дефицит  кадров,  оказывает  дав-
ление  геополитическая  ситуа-
ция, кредитная политика банков. 
Но  Соли камскбумпром  —  это 
градообразующее  предприя-
тие  с  большим  потенциалом. 
Здесь  работает  команда  про-
фессионалов,  готовых  к  любым 
вызовам  современности.  Мы 
умеем  решать  задачи,  которые 
перед  нами  ставит  время.  По-
этому  я  убеждён  в  стабильном 
развитии  предприятия  и  уве-
ренно смотрю в будущее. 

Елена Корнева
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КОГДА МЕЧТА СТАНОВИТСЯ РЕАЛЬНОСТЬЮ

Продолжение. Начало на стр. 1

Окончив  химический  факуль-
тет  Пермского  Государственного 
Университета, Инна в 1994 году 
устроилась лаборантом химичес-
кого анализа на ТЭЦ. Здесь тру-
дились её родители. 

—  Для  меня  мама  всегда 
была  примером  —  Гесс  Зина-
ида   Гуговна  отработала  в  хими-
ческом  цехе  43  года,  —  расска-
зывает  о  начале  трудового  пути 
Инна  Борисовна.  —  Это  была 
новая,  интересная  деятельность. 
Лаборант должен знать принцип 
работы  котлов,  турбин.  Чтобы 
это  изучить  —  читала  специ-
альную  литературу,  «цеховые» 
тет ради  с  конспектами,  прошла 
вводные  курсы.  В  то  время  на-
чальником  цеха  была  Каражова 
Нина   Валентиновна.  Этот  гра-

мотный  руководитель  во  многом 
повлияла  на  моё  становление, 
как  специалиста.  Моими  пер-
выми  наставниками  стали  лабо-
рант Мария Ивановна  Ромодина 
и  инженер  лаборатории  Нина 
Николаевна  Гришанина.  Они 
помогли    преодолеть  неуверен-
ность  в  своих  силах  и  научили 
всему, что знали сами.

В  2000  году  Инна  Тукачёва 
стала  инженером  лаборатории, 
а позже начальником. Шутка ска-
зать  —  31  год  в  лаборатории.  А 
для неё они пролетели незаметно. 

—  Наша  работа  только  ка-
жется  размеренной,  —  говорит 
моя собеседница. — Работа ТЭЦ 
заключается  в  получении  и  рас-
пределении пара из артезианской 

воды, а это подразумевает множе-
ство  физико-химических  процес-
сов.   Мы проводим плановые за-
боры и анализы воды. Это нужно 
делать  внимательно  и  ответ-
ственно,  ведь  от  наших  исследо-
ваний  зависит  работа  всего  цеха. 
Если обнаруживается какое-либо 
нарушение  работы  котла,  то  тут 
только «успевай поворачиваться».

Сегодня в подчинении у Инны 
Борисовны  —  коллектив  из  10 
человек:  лаборанты  водной,  мас-
ляной группы и оперативный пер-
сонал экспресс лаборатории. 

—  Конечно,  многое  в  работе 
лабо ратории  зависит  от  её  осна-
щённости,  —  считает  началь-
ник  лаборатории.  —  Но  я  знаю, 
что  без  такого  дружного  и  срабо-

танного  коллектива  со  всем  этим 
не справиться. В нашем подразделе-
нии отношения строятся на уваже-
нии и понимании. Если у человека 
есть  проблема,  всё  сказывается 
на  работе.  Поэтому  мы  стараемся 
поддержать, успокоить коллегу.

Несмотря  на  большой  произ-
водственный  опыт  Инна  Бори-
совна продолжает совершенство-
вать свои знания:

—  Курсы  повышения  ква-
лификации  я  прохожу  регулярно 
и  думаю,  что  учиться  нужно  всю 
жизнь.  Ведь  сейчас  всё  быстро 
меняется. Толковые курсы для ин-
женеров я прошла в Челябинске. 
Было очень интересно. Также по-
могает в работе общение с колле-
гами  санитарно-промышленной 
лаборатории  АО  «Соликамск-
бумпром»  —  мы  делимся  друг 
с  другом  опытом,  наработками. 
Это  сотрудничество  повышает 
эффективность нашей работы. 

Екатерина Клышникова 

10 апреля Инна Борисовна Тукачёва, начальник 
лаборатории химического цеха ООО «Соликамская ТЭЦ», 
отпраздновала свой юбилей. Со школьной скамьи 
химия была её любимым предметом и с годами интерес 
к науке только усилился.

МНЕНИЯ

Светлана Витальевна МОХОВИКОВА,  
начальник химического цеха ТЭЦ:

— С Инной Борисовной я работаю три года. Считаю, 
что она — одна из самых компетентных химиков 
в ТЭЦ. В ней соединились знания, опыт, интеллект 
и такое качество характера, как перфекционизм, что 
делает её супер профессионалом. Я уверена в работе 
лаборатории под её руководством. Она — грамот-
ный руководитель: любит точность и требует этого 
от людей. В цехе много различных приборов, и во всех 
Инна Борисовна прекрасно разбирается. Её экспертное 
мнение нам очень важно в вопросе выбора и внедре-
ния нового оборудования для лаборатории. Она всегда 

открыта инновациям. Её подход к работе и людям 
позволяет  успешно справляться со всеми производ-
ственными задачами. Поздравляю с юбилеем!

Елена Александровна ПАЙФЕР,  
лаборант химического цеха ТЭЦ:

— Под руководством Инны Борисовны работа идёт 
всегда спокойно, продумано, по плану. Если что-то непо-
нятно — терпеливо объяснит, расскажет, покажет. Она — 
неравнодушный человек, никогда не откажет в помощи 
и поддержке. В коллективе её за это уважают. Как предсе-
датель цехового комитета, активно участвует в профсоюз-
ной деятельности. Желаем ей здоровья и благополучия!

Татьяна Вячеславовна ГЕДЕРТ,  
лаборант химического цеха ТЭЦ: 

— Знаю Инну Борисовну около 20 лет.  
Активная, позитивная. Мастер своего дела. 
Все вопросы в коллективе решает профессионально, 
без суеты, поэтому и работа ладится.  
Мы дружим. Она — заботливая жена и мама, добрая 
подруга. Люблю приходить к ней гости, Инна — 
радушная хозяйка.  
В юбилейном году желаю ей здоровья, 
профессиональных успехов, «солнечной погоды» 
в доме и всегда хорошего настроения!

А.Н. Федотов и А.А. Уваров на производственной площадке



Рабочую  встречу  Ирина 
Валентиновна  начала  с  не-
большого  отчёта,  рассказав 
об  инициативах,  которые  лоб-
бировала вместе с единомыш-
ленниками.  Часть  из  них  уже 
приняты  и  активно  апробиру-
ются в регионах: 

—  Мы  убрали  из  закона 
понятие  «образовательная  ус-
луга».  Я  сама  педагог  по  об-
разованию  и  абсолютно  уве-
рена, что нельзя приравнивать 
учителя  к  «сервисному  работ-
нику», ведь именно на нём ле-
жит  важная  миссия  воспи-
тания  и  обучения,  а  также 
огромная  ответственность  за 
каждого ребёнка. 

Ещё  одно  полезное  ново-
введение  —  унификация  всех 
учебников на территории Рос-
сийской Федерации.

—  Формирование  исто-
рической  правды  —  наша  об-
щая  задача  и  одна  из  причин 
введения  единых  учебников. 
Стоит отметить, что до послед-
него  времени  в  системе  обра-
зования  использовалось,  на-
пример,  до  сорока  учебников 
истории,  в  которых  события 
излагались  весьма  противо-
речиво,  а  порою  были  далеки 
от  правды.  Мы  решили  важ-
нейшую  задачу  унифика-
ции  образовательных  прог-
рамм,  приводя  их  к  единым 
смыслам  и  государственным 
стандартам.

Депутат подробно останови-
лась на возвращении в школы 
трудового  воспитания.  Сделав 
краткий  экскурс  в  прошлое, 
она  подчеркнула,  что  в  старой 
системе  было  много  хороших 
принципов. Часть из них стоит 
взять на вооружение и сегодня, 
адаптировав  под  современные 
реалии. 

—  Мы  внесли  поправки 
в  закон  «Об  образовании», 
и  до  2030  года  повсеместно 
в  образовательных  учрежде-
ниях  появятся  мастерские, 
в которых ребята будут учиться 
навыкам  работы  с  инструмен-
тами,  а  девочки  —  ведению 
домоводства  и  приготовле-
нию пищи, — поясняет Ирина 
Ивенских. 

Об  использовании  элект-
ронных  обучающих  платформ 
и  дневников  заговорил  на-
чальник  ОЛХ  Вениамин  Ни-
колаевич  Залесов,  подчерк-
нув,  что  дети  и  так  много 
времени  проводят  в  гадже-
тах. В ответ депутат пояснила, 
что  отказаться  от  цифрови-
зации  в  школах  невозможно, 

но  родители  и  сегодня  имеют 
право  выбирать,  выполнять 
или нет дополнительные зада-
ния  на    электронных  площад-
ках,  и  каким  дневником  поль-
зоваться  —  электронным, 
или всё же настаивать на веде-
нии бумажного аналога.  

Волнует бумажников и воп-
рос  изменения  количества 
бюджетных мест в связи с по-
явлением  новой  льготной  ка-
тегории  —  детей  участников 
СВО.  Ответ  на  него  успокоил 
всех  родителей  будущих  аби-
туриентов:  эти  льготники  пос-
тупают  в  рамках  отдельного 
постановления  и  для  них  фор-
мируются  дополнительные 
бюджетные места в ВУЗах. 

Однако,  как  отметила 
Ирина  Ивенских,  сейчас 
в  образовании  существует 
диспропорция:  высшее  об-
разование  стремятся  полу-
чить  даже  те,  кому  по  духу 
и складу характера ближе ра-
бочие  профессии.  В  резуль-
тате  многие  трудоустраива-
ются  не  по  специальности. 
В двух словах депутат расска-
зала  о  повышении  престижа 
среднего  профессионального 
образования.  Это  целая  си-
стема  законотворческих  ини-
циатив,  в  которой  —  ремонт 
учреждений  СПО,  возмож-
ность заключения целевых до-
говоров и даже право сдавать 
только два экзамена в девятом 
классе,  при  условии  посту-
пления  в  колледж  или  техни-
кум.  Эксперимент  в  настоя-
щее  время  проводится  в  трёх 
регионах,  впоследствии  будет 
тиражироваться  на  всей  тер-
ритории России. 

—  Могу  сказать,  что 
соли камским  студентам  по-
везло.  Я  всегда  ставлю 
в  пример  Соли камскбумпром 
как  предприятие,  тесно  со-
трудничающее с ссузами и ак-
тивно  предоставляющее  свои 
промышленные  мощности 
для  прохождения  практики. 
Здесь  ребята  могут  ознако-
миться  с  полным  циклом  про-
изводства,  попробовать  себя 
в  выбранной  профессии,  пе-
ренять  опыт  настоящих  про-
фессионалов,  —  подчеркнула 
Ирина Валентиновна. 

В  год  80-летнего  юбилея 
Великой  Победы  не  могли 
обойти  бумажники  вопросы 
патриотического  воспита-
ния  молодёжи.  Как  заверила 
Ирина  Ивенских,  сегодня  си-
стема  образования  предус-
матривает  различные  формы 
мероприятий,  основная  цель 
которых  —  приумножение 
знаний  и  воспитание  любви 
к  малой  родине,  а  через  неё 
и  к  России.  Это  и  разговоры 
о  важном,  и  различные  спор-
тивные,  культурные  события 
патриотической тематики. Ре-
зультат  этой  работы  очеви-
ден:  дети  начальной  школы 
чаще  остальных  испытывают 
гордость  и  любовь  к  малой 
родине. 

Проблему  нехватки  кад-
ров  подняла  главный  врач  по-
ликлиники  Тамара  Яковлевна 
Галкина.  Её  обеспокоен-
ность разделила начальник от-
дела  кадров  Виктория  Ива-
новна  Ахметова.  Ирина 
Ивенских  обратила  внима-
ние  коллег  на  существующие 
инстру менты  для  привлечения 
специалистов  в  малые  терри-
тории. В частности, федераль-
ные программы «Земский док-
тор» и «Земский учитель» уже 
демонстрируют  положитель-
ную  динамику:  благодаря  им 
молодые специалисты активно 
переезжают  в  небольшие  го-
рода,  чтобы  жить  и  рабо-
тать,  улучшая  качество  жизни 
населения. 

С  вопросами  о  контроле 
деятель ности  Фонда  капи-
тального  ремонта  обратился 
к коллеге депутат Думы Соли-
камского  муниципального 
округа  Дмитрий  Алексан-
дрович  Яшин,  который  от-
метил  непроз рачность  ра-
боты  организации,  а  также 
несоб людение  сроков  реали-
зации  программы.  Народный 
избран ник отметил, что в тече-
ние пяти лет пытается решить 
вопрос,  но  результата  нет. 
Ирина  Ивенских  предложила 
несколько  вариантов  реше-
ния  проблемы,  один  из  кото-
рых  предполагает  её  личное 
участие  и  содействие  в  этом 
вопросе.

Конструктивным  оказалось 
предложение  депутата  муни-
ципальной  Думы  Владимира 
Бруновича Кема о рассмотре-
нии  возможности  разделения 
программы  благоустройства 
на  общественные  террито-
рии  и  дворы.  Также  пробле-
мой  является  то,  что  размер 
выделенных  Федерацией  суб-
венций  на  благоустройство 
не меняется с 2021 года. Цены 
на  стройматериалы  и  услуги 
растут,  поэтому  количество 
реа лизуемых  проектов  еже-
годно снижается.

Ирина  Ивенских  пояснила, 
что разделять финансирование 
в рамках программы не плани-
руется,  но  вопрос  увеличения 
сумм  на  благоустройство  об-
щественных территорий и дво-
ров  ею  будет  поднят  в  Коми-
тете Госдумы по ЖКХ.

В  завершение  встречи 
Ирина Валентиновна подчерк-
нула,  что  АО  «Соликамск-
бумпром»  по  праву  зани-
мает  лидирующие  позиции 
в своей отрасли. Она отметила, 
что  предприятие  не  только 
успешно  реализует  масштаб-
ные  проекты  по  модерниза-
ции,  но  и  выгодно  выделяется 
среди  конкурентов  полным 
цик лом  производства  и  ори-
ентиром  на  устойчивую  эко-
логическую  политику.  Особую 
благодарность  Ирина  Вален-
тиновна  выразила  президенту 
компании  Наталии  Сергеевне 
Ступниковой  за бережное со-
хранение и продолжение слав-
ных  традиций  предприятия, 
которые  делают  Соликамск-
бумпром  не  просто  успешным 
бизнесом, но и важной частью 
жизни  каждого  сотрудника 
и его семьи.

Встреча  стала  важным  ша-
гом  для  обсуждения  актуаль-
ных  проблем  и  поиска  их  ре-
шений.  Участники  отметили 
ценность  диалога  между  тру-
довым  коллективом  и  депута-
том Государственной Думы РФ 
Ириной Валентиновной Ивен-
ских, а также выразили готов-
ность участвовать в мероприя-
тиях такого формата.  

Елена Корнева
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открытых 
дверей
По всей стране прошли 
профориентационные 
мероприятия 
для старшеклассников в рамках 
федеральной программы 
«Профессионалитет».

11  апреля  специалисты  от-
дела  кадров  АО  «Соликамск-
бумпром» приняли участие в Дне 
открытых  дверей  Соликамского 
горно- химического  техникума. 
Более 200 школьников получили 
информацию  о  востребован-
ных профессиях на предприятии, 
плюсах целевого обучения — до-
полнительной  стипендии,  прак-
тике  с  опытными  наставниками, 
гарантированном  трудоустрой-
стве.  42%  участников  анкетиро-
вания  выразили  желание  присо-
единиться к команде бумажников 
в будущем.

В честь Победы
Во вторник, 15 апреля в Музее 
истории АО «Соликамскбумпром» 
стартовал шахматный турнир 
в честь 80-летия Победы 
в Великой Отечественной войне. 

—  Играют 10 ветеранов. Кон-
троль времени: 10 минут на пар-
тию.  Пройдена  половина  дис-
танции  (5  туров).  Лидирующая 
группа из пяти шахматистов идёт 
ровно.  Они  набрали  по  4  очка 
из  5.  Оставшиеся  4  тура  будут 
сыграны  22  апреля,  —  сооб-
щил  судья  соревнований  Фёдор 
 Федосеевич Широков.

Самый меткий
21 апреля в пункте проката 
на стадионе «Бумажник» 
состоятся соревнования 
по стрельбе, в зачёт 
Спартакиады трудящихся 
АО «Соликамскбумпром», 
посвящённой 80-летию Победы 
в ВОВ.

Начало соревнований с 15.30 
час.  Окончание  в  18.00  час. 
Участники  подходят  в  удобное 
для  них  время.  Каждый  произ-
водит  3  пробных  и  5  зачётных 
попыток.  Победитель  опреде-
ляется  по  наибольшему  количе-
ству набранных очков.

Побежали!
28 апреля 2025 года состоятся 
соревнования по легкоатлети-
ческому кроссу, в зачёт Спар-
такиады трудящихся АО «Соли-
камскбумпром», посвященной 
80-летию Победы в Великой 
Оте чественной войне.

К  соревнованиям  допуска-
ются  работники  АО  «Соли-
камскбумпром»,  ЧДОУ  «ЦРР 
«Соликамскбумпром».  Начало 
соревнований  в  18  час.  Сбор 
участников  в  17  час.  45  мин. 
у Дома спорта завода «Урал».

Программа соревнований
  Личное первенство. 
  Длина дистанции 400 м. 
  Победитель  определяется 

по наилучшему результату.
Для  награждения  победите-

лей выделяется денежный приз.

 Новости

14 апреля состоялась 
встреча представителей 
трудового коллектива 
АО «Соликамскбумпром» 
с депутатом 
Государственной 
Думы по нашему 
избирательному 
округу, заместителем 
председателя Комитета 
по просвещению 
Ириной Ивенских.

 Событие

В ДИАЛОГЕ С ДЕПУТАТОМ



Отец  преподавал  в  Москве 
в авиационном техникуме. Мамка 
же, когда отпустит в школу, когда 
нет.  По  хозяйству  хлопот  полон 
рот.  Бывало  и  приголубить  ре-
бят  некогда.  Зато  колхоз  преми-
ровал Колю за ударную работу кое 
чем в красный цвет (не красными 
революционными  шароварами). 
Красной  рубахой!  Стал  «первый 
парень на деревне,  самый баский 
паренёк».  Деревня  с  весёлым  на-
званием — Кукушка, Пензенская 
область, Марсовский район. 

Вырос  Николай,  выучился 
в  московском  училище.  В  начале 
войны  Николай  Чулин  набавил 
себе год и с июля 41 года по август 
42 воевал под Москвой в составе 
785-го  стрелкового  полка.  Ми-
номётчиком.  Звание  —  младший 
лейтенант.  (По  книге  памяти  дан-
ные  другие.  Не  торопитесь  по-
правлять меня, поймёте чуть позд-
нее). Антон Михайлович в это же 
время воевал в Ленинградской об-
ласти. В бою за деревню Старище 
Поддорского  района  в  1943  году 
понтотёр  Антон   Чулин  пал  смер-
тью храбрых. 

29  августа  1942  года,  в  Ста-
линградской  области  Ворошилов-
ского  района,  на  станции  Абгане-
рово шёл бой. В ходе боя командир 
взвода 125-го отдельного истреби-
тельного  противотанкового  диви-
зиона  Николай  Антонович  Чулин 
получил  тяжёлое  ранение  в  ногу 
и был взят в плен. Во всех донесе-
ниях, документах числился до мая 
1945 года без вести пропавшим. 

Три  года  в  австрийском  конц-
лагере.  Каторжный  труд,  нечело-
веческие  условия.   Побег.  Через 
несколько  дней  догнали.  Собаки 
с  остервенением  драли  мясо, 
если  можно  назвать  то,  что  оста-
лось  на  измождённых  телах  за-
ключённых.  В  мае  45-го  освобо-
дили (освободили?). Для Николая, 
как и для других бывших узников, 
началась война после вой ны. Доп-
росы, фильтрация… 

Николай  вернулся  в  родную  де-
ревню. Вернулась из Пензы, где ра-
ботала на военном заводе на изготов-
лении снарядов, девушка Прасковья. 
Поженились.  Сказала  бы  «стали 
жить,  поживать,  добра  наживать». 
Только детей нажили — Колю с Ни-
ною, а добра — весьма условно. 

Николаю удалось завербоваться 
на Соликамский бумкомбинат. Че-
рез некоторое время приехал за се-
мьёй.  Пришлось  и  в  землянке  по-
жить.  У  Ниночки  —  ни  коляски, 
ни  кроватки,  спала  долгое  время 
в  чемодане.  Николай  Антонович 
и  Прасковья  Ильинична  работали 
в кислотно-варочном цехе. Щеглов 
Яков  Лео нидович,  работавший 
в том же цехе стал верным и люби-
мым  другом  Николая  Антоновича. 
Но, об этом чуть позже. Квартиру 
Чулины  получили  на  улице  3-ей 
пятилетки.  По  мере  роста  семьи 
им   выделили на той же улице бо-
лее прос торную жилплощадь. Дер-
жали в сараюшках у дома уток, кур, 
поросят,  собирали  в  лугах  шипов-
ник,  рябину,  на  Командировке  са-
жали картошку, а осенью в нояб ре, 
предварительно выпарив бочки ве-
ресом,  солили  капусту.  Прасковья 
Ильинична  вязала  всё  —  от  шар-
фов до свитеров. Николай Антоно-
вич мебель мастерил. 

А сейчас, у кого есть, открывайте 
первую  книгу  «Память  жива». 
У  фронтовиков  тёп лая  дружба  ве-
лась.  Крёстной  матерью  самой 
младшей из Чулиных — Любаши, 
стала  жена  Фёдора  Ивановича 
Журбенко,  Серафима.  Дружили 
с  Вотяковым  Иваном  Михайлови-
чем, с Надымовым Николаем Алек-
сандровичем,  с  Нечаевым  Бори-
сом Васильевичем, но Щеглов дядя 
Яша был самым-самым другом. 

Далее  воспоминания  Чулиной 
Любови  Николаевны:  «С  дядей 
Яшей у нас обоюдная любовь была. 

Я в детсад не ходила, мест не было. 
Папа  с  дядей  Яшей  меня  всюду 
брали. Радость-то какая! Гулять, гу-
лять! Мы в настоящий ресторан хо-
дили на 3-ю пятилетку. Трудно пред-
ставить более галантного кавалера, 
чем  Яков  Леонидович.  «Офици-
ант! Мы с дамой!» А у «дамы» ноги 
болтаются  на  полметра  от  пола. 
«Чего  желаешь,  Люба?»  Подают 
лимонад,  пирожные,  мороженое. 
В  «Чайку»  ходили.  Запомнилась 
премьера  фильма  «Ко  мне,  Мух-
тар!».  Втроём  горячо  переживали 
судьбу тяжелораненного пса. 

Что говорить о поездках на ры-
балку, походах за грибами, ягодами. 
Об  увлекательной  игре  в  лото, 
прослушивании  по  радио  «Театра 
у микрофона», задушевных песнях 
хором под папину гармонь. 

…Тяжким,  горестным  испыта-
нием  для  папы  был  праздник  9-е 
Мая.  Как  бывшего  в  плену,  его 
долгое  время  никуда  не  пригла-
шали. Плакал: «За что так, за что? 
В  чём  я  виноват?  Мы  бежали, 
а нас догнали и рвали собаками». 
«Будет, будет, братец Кролик!» — 
утешал  дядя  Яша…  Время  спустя 
шумиха  вокруг  пленных  улеглась. 
Стали  отца  приглашать  везде, 
да  только  перегорело  всё.  Он 
уже сам не стал ходить на встречи. 
Мало папка пожил, всего 57 лет. 
Дядя Яша проводил его в послед-
ний путь. «Прощай, дорогой!»

Так закончился вечный бой Ни-
колая Чулина. «Нам и места в зем-
лянке хватало вполне, нам и время 
текло  для  обоих.  Всё  теперь  од-
ному,  только  кажется  мне  —  это 
я  не  вернулся  из  боя».  Не  стало 
давно  и  Якова  Леонидовича  Щег-
лова. А эту песню, в память об отце 
и его друге, поёт сын Николая Ан-
тоновича — Александр Чулин.

Ольга Шишкина
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 50 мгновений Победы

ЖИЗНЬ КАК ВЕЧНЫЙ БОЙ

***
Хорошо бы людям научиться
Чаще «слава Богу» говорить.
Не тогда, когда беда случится,
А всю жизнь для славы Божьей жить! 

***
В жизни цель высокая таится
Для того, кто приобрёл спасенье.
Даром жизни вечной завершится
Дивный подвиг Богу посвященья.

***
Спешите стать терпимей и добрей.
И отдавать, спешите научиться,
Чтобы потом у запертых дверей,
Когда окончен пир, не очутиться. 

***
И если кто-то, где-нибудь,
Читая Слово Божье, умилится,
И, свой оставив грешный путь,
К Иисусу обратится,
То это то, чего душа ждала
И это всё, что надо!
Ей в этом будет похвала
И высшая награда. 

***
Мы в срок положенный не умереть не можем,
Как осенью цветок,
Но воскресения закон и в нас заложен –
Твёрд в слове Бог!

***
Необходимо, чтобы каждый 
Простую истину познал: 
Не в лицах прелесть человечья, 
Не лица — жизни идеал. 
Для Бога, чтоб душой красивы, 
Смиренны, кротки и чисты, 
Не лицемерны и не лживы, 
Земной бежали суеты.

***
Мы друг друга раним без меча,
Наш язык страшнее и острее,
Словом рубим ближнего с плеча,
При размахе силы не жалея.
Зло от слов прочнее, чем от дел,
Дело часто ранит только тело,
А язык взял душу на прицел —
Ранит сердце метко и умело...
О, как много лишних, праздных слов!
И не только грозных, злых, обидных.
Много мнимых «добрых» языков,
Льстивых, лживых, хитрых и бесстыдных.
Час, когда умолкнут языки,
Будет часом высшего блаженства,
Как же от него мы далеки?
Как мы далеки от совершенства!

***
Всё пусто в нас, 
Как в чистом поле. Бездуховно. 
Ничто не дрогнет, не замрёт.
И будем мы так жить доколе
Господь души в нас не вдохнёт. 
Аминь.

 О духовном

К ПАСХЕ 
ХРИСТОВОЙ
В 2025 году 20 апреля отмечается один из самых 
ожидаемых и светлых праздников в православной 
традиции. Это день, когда верующие всего мира 
отмечают Воскресение Иисуса Христа.  
Он наполнен глубоким духовным смыслом, радостью, 
надеждой и торжеством жизни.  
Извлечения из духовных стихов подготовила для 
наших читателей Валентина Ивановна Климанова.

Свадьба Нины Чулиной.  
В верхнем ряду справа: Николай Антонович и Прасковья Ильинична

АКЦИЯ

#ЖИВЫЕ_ГОЛОСА
Еженедельно на официальной страничке нашего предприятия 
в ВКонтакте размещаются аудиозаписи голосов бумажников — 
участников Великой Отечественной войны и тружеников тыла. 

Своими воспоминаниями делится Гурова Ольга  Ивановна. 
Её трудовая биография — более 40 лет самоотверженной  работы, в течение которых она вно-

сила вклад в Великую Победу, в развитие предприятия. 

ПОМНИМ! ГОРДИМСЯ!

У Колиного отца, Антона 
Михайловича, поначалу 
семеро детей было. Двое 
умерло. Коля ввиду того, 
что отец бывал в деревне 
наездами, оставался в 
семье за старшего. 


